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CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste

Jornal do Sudoeste

Reportagem
Cássio da Silva Bastos – (77) 99919-1997
Cassiobastos_45@gmail.com

Evandro dos Santos Braz – (77) 99940-6496
esbraz@hotmail.com
 
Lucimar Almeida da Silva – (77) 99195-2858
lucimaralmeidajs@gmail.com

Administração – Atendimento ao Cliente

Maíra Bernardes Pinto

(77) 3441-7081

(77) 99804-5635

secretaria@jornaldosudoeste.com

Redação Telefone

(77) 3441-7081

(77) 99872-5389

E-mail: 

redação@jornaldosudoeste.com

 jornalismo@jornaldosudoeste.com

Comercial: Publicidade/Publicidade Legal/Atos Oficiais/Editais

E-mail: secretaria@jornaldosudoeste.com

Telefone: (77) 3441-7081 –99804-5635

WhatsAAp: (77) 99804-5635

E-mail: secretaria@jornaldosudoeste.com

Endereço eletrônico: www.jornaldosudoeste.com

Editor-Chefe/Coordenador de Redação
Antônio Luiz da Silva 
(77) 99838-6283
(77) 991196080
editor@jornaldosudoeste.com

Dia do Obstetra: você conhece a 
importância desse profissional?

Obstetra explica o trabalho dessa especialidade 
durante a gravidez

No dia 12 de abril, é celebrado o Dia do Obstetra, uma data que des-
taca a importância vital desses profissionais na Saúde M no cuidado 
com a vida que está por nascer. Os médicos, enfermeiros e outros 

profissionais especializados na Obstetrícia desempenham um papel crucial 
em todas as fases da gravidez, desde o pré-natal até o parto e o pós-parto, 
garantindo o bem-estar da mãe e do bebê em cada etapa do processo.

Com formação especializada em Obstetrícia, esses profissionais dedicam 
suas vidas ao cuidado das gestantes, realizando exames, acompanhando o 
desenvolvimento fetal, oferecendo orientações sobre a saúde da gestante 
e do feto, e intervindo quando necessário para garantir uma gravidez sau-
dável e um parto seguro.

“A importância do Médico Obstetra vai além do aspecto clínico. Nosso papel acaba por nos tornar também confi-
dentes, conselheiros e apoio emocional para as mulheres durante a jornada da maternidade. As habilidades técnicas 
aliadas à sensibilidade e empatia fazem toda a diferença, proporcionando às gestantes tranquilidade e confiança em 
um momento tão especial e delicado”, explica a Dra. Anucha Schindler, Médica Ginecologista e Obstetra, parceria da 
DKT South America, empresa líder em planejamento familiar.

Além do acompanhamento durante a gravidez, os Médicos Obstetras também são responsáveis por conduzir o par-
to, seja ele normal ou cesárea, sempre priorizando a segurança e o bem-estar da mãe e do bebê. Sua expertise e 
treinamento os capacitam a lidar com situações complexas e emergências obstétricas, tomando as medidas necessá-
rias para preservar a vida e a saúde de ambos.“Além disso, é possível investigar quando alguma coisa não vai bem e 
buscar promover a melhor assistência possível para aquela mãe e para aquele ou aqueles bebês”.

Por fim, a doutora finaliza resumindo que o Obstetra é o profissional que cuida de duas ou mais vidas durante 9 me-
ses, e que graças a ele é possível ter um pré-natal e um parto adequado e respeitoso com tudo de melhor para mãe 
e para o bebê.

FOTO: DIVULGAÇÃO

ascom@uesb.edu.br
 Giovanna Rebelo Alves 



03Brumado, de 11 a 12 de Abril de 2024
www.jornaldosudoeste.com Saúde

Pesquisa trata água de materiais descartados dos 
serviços de saúde

ascom-vca

Em 1987, aconteceu, em 
Goiânia, um caso histori-
camente conhecido en-

volvendo material radioati-
vo: o césio-137. O manuseio 
indevido de um aparelho de 
radioterapia abandonado, 
descartado por uma clínica 
médica, deixou pouco mais 
de 800 vítimas, entre mor-
tos, amputados e pessoas no 
grupo de risco. No Brasil, são 
produzidas cerca de 80 mi-
lhões de toneladas de lixo por 
ano, sendo parte delas oriun-
da de resíduos hospitalares e 
o descarte desse material é a 
queima controlada em fornos 
ou usinas industriais, processo 
chamado de incineração. No 
entanto, gases emitidos du-
rante o procedimento acabam interferindo no aquecimento do planeta.

Foi pensando nisso que a egressa do Programa de Pós-Graduação em Ciências Ambientais (PPGCA), Mariana Aguiar, realizou 
uma pesquisa, no campus de Itapetinga, sobre o tratamento da água residuária (efluente) gerada no sistema de controle 
de gases, que vem da queima controlada desses materiais que vêm do serviço de saúde. “O objetivo principal foi analisar e 
melhorar o tratamento das substâncias geradas provenientes da queima controlada de resíduos perigosos, utilizando o pro-
cesso de eletrocoagulação [passagem de eletricidade pela água]”, explicou.

Para a pesquisa, foram utilizadas água residuárias originadas do processo denominado lavagem de gases, uma tecnologia 
utilizada para tratar as emissões de substâncias poluentes na atmosfera, de uma empresa que trabalha com o tratamento de 
resíduos de serviço de saúde, em Vitória da Conquista. “Não havia estudos sobre. Além das águas residuárias serem muito 
ácidas, eram peculiares devido à variação de diversos poluentes conforme o tipo de resíduo queimado no forno incinerador”.

Mariana conta que o objetivo do método de eletrocoagulação se mostrou eficaz pela capacidade de neutralizar o nível de 
acidez, além da remoção eficiente de diversos poluentes. Com o estudo, foi possível concluir que a técnica atingiu o objetivo 
proposto, contribuindo no tratamento de águas residuárias prejudiciais ao meio ambiente. Ainda, segundo a pesquisadora, 
foi possível demonstrar a propriedade dessa técnica de se adaptar no tratamento dos “efluentes industriais mais desafiado-
res”.

A ideia de buscar novas alternativas para a solução de um problema recorrente partiu do seu ambiente de trabalho. Estar in-
serida na área de gestão ambiental e debater, frequentemente, o desafio que é tratar esses efluentes gerados pelas indústrias, 
foi algumas das motivações para a realização da pesquisa. “Percebi a necessidade de me aprofundar no tema da eletroflocu-
lação, uma tecnologia promissora que combina coagulação/floculação, flotação e eletroquímica, prometendo eficiência com 
menor tempo, custo e área construída comparada aos métodos convencionais”.

Mariana, inclusive,  revela que os resultados obtidos no trabalho foram divididos em artigos. Um deles já foi publicado na Re-
vista Ambiente & Água – An Interdisciplinary Journal of Applied Science, em 2022. “Além disso, tento aplicar o conhecimento 
adquirido durante a pesquisa no dia a dia  da gestão de efluentes na indústria, e não descarto a possibilidade de aprofunda-
mento da temática em um possível doutorado”.

É de grande destaque o papel que a Uesb teve na realização do trabalho. Na Universidade, o Programa de Pós-Graduação 
em Ciências Ambientais envolve uma rede de interações com grupos de pesquisa de diferentes instituições, sejam elas brasi-
leiras ou internacionais. Além disso, as suas atividades de ensino também atuam com pesquisa e extensão com organizações 
não governamentais. “A oportunidade de pesquisar esse tema no Programa de Mestrado em Ciências Ambientais, em uma 
universidade que oferece aprimoramento gratuito e de qualidade, foi decisiva para minha escolha”, concluiu.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Nova vacina chega ao Brasil para prevenir 
doenças respiratórias graves em idosos

Imunizante Arexvy já está disponível na rede privada e é recomendado em dose 
única para pessoas com 60 anos ou mais 

FOTO: ACERVO SABIN 

beatriz@agenciaat.com
Beatriz Ribas 

As pessoas com 60 
anos ou mais têm 
uma nova vacina para 

proteger a saúde. A vacina 
Arexvy, aplicada em dose 
única, previne as complica-
ções do Vírus Sincicial Respi-
ratório (VSR), uma das prin-
cipais causas de infecções 
respiratórias graves, como 
bronquiolite e pneumonia 
em idosos. O imunizante foi 
formulado com uma proteí-
na semelhante à encontrada 
na superfície do vírus, de-
sencadeando a produção de 
anticorpos para fortalecer a 
resposta imunológica.   

A Arexvy é a primeira vacina licenciada pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) contra o VSR, um 
avanço significativo na medicina preventiva do país. A infectologista do Sabin Diagnóstico e Saúde, Ana Rosa dos 
Santos, reforça a segurança e a eficácia do imunizante. “A vacina já foi reconhecida também por órgãos reguladores 
internacionais, incluindo os Estados Unidos, União Europeia e Japão”.     

A nova vacina aplicada em dose única alcançou uma taxa de eficácia de 82,6% contra doenças do trato respirató-
rio inferior em adultos a partir dos 60 anos, e de 94,1% para evitar quadros graves. Além disso, os efeitos adversos 
costumam ser leves e comuns aos de outros imunizantes. “Após a aplicação da vacina, é possível observar algumas 
reações comuns, como dores musculares, dores de cabeça e vermelhidão no local da injeção.”  

Com incidência mais alta nos meses de outono, inverno e início da primavera, os sintomas do VSR incluem tosse, 
congestão nasal, febre, diminuição do apetite e até mesmo chiado no peito. Mas, embora jovens e adultos com 
menos de 60 anos tenham menor risco de evolução da doença, é importante ter atenção aos cuidados para evitar a 
propagação do vírus para outras pessoas.    

A infectologista explica que medidas simples, como lavar as mãos regularmente, cobrir a boca ao tossir ou espirrar, e 
desinfetar superfícies tocadas com frequência, podem ajudar a reduzir o risco de infecção. “Evitar o contato próximo 
com pessoas doentes e aglomerações em ambientes fechados também são importantes para manter-se seguro”. 

A vacina Arexvy está disponível nas unidades em Salvador, Lauro de Freitas, Camaçari, Santo Antônio de Jesus, Bar-
reiras e Luís Eduardo Magalhães e também pelo atendimento móvel, por meio do site http://www.sabin.com.br. 
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Qual a importância da suplementação de ferro, 
vitamina B12, metilfolato e ácidos graxos ômega 

3 durante a gestação?
Médico da Carnot Laboratórios explica como a ingestão de suplementos 

vitamínicos é essencial nesse período da mulher

giovanna.rebelo@mgapress.com.br
 Giovanna Rebelo Alves 

São Paulo, abril de 2024 
- Durante a gestação, a 
saúde da mãe e do bebê 

é de extrema importância, e 
a suplementação adequa-
da de nutrientes desempe-
nha um papel fundamental 
nesse processo. Dentre os 
nutrientes essenciais para 
a gestante, destacam-se o 
ferro, a vitamina B12, o me-
tilfolato e os ácidos graxos 
ômega 3, que possuem fun-
ções exclusivamente no de-
senvolvimento saudável do 
feto e na manutenção ma-
terna.

De acordo com Pablo David Lopez Cartagena, médico e responsável pelo setor médico da Carnot Laboratórios, la-
boratório farmacêutico, a deficiência de ferro durante a gestação pode levar a complicações como anemia, parto 
prematuro e baixo peso ao nascer. “O ferro é crucial para a formação das células vermelhas do sangue, transporte 
de oxigênio e desenvolvimento cerebral do feto. Portanto, a suplementação de ferro é amplamente recomendada 
para gestantes, sob orientação médica”, afirma.

Além disso, tanto a vitamina B12 quanto o metilfolato desempenham papéis essenciais no desenvolvimento neu-
rológico do feto. A falta desses nutrientes pode estar associada a problemas no sistema nervoso central e no tubo 
neural do bebê. Com isso, a suplementação adequada dessas vitaminas, especialmente nos estágios iniciais da gra-
videz, é crucial para prevenir complicações e garantir um desenvolvimento saudável do sistema nervoso do feto.

“Os ácidos graxos ômega 3, como o DHA (ácido docosahexaenóico), são importantes para o desenvolvimento cog-
nitivo e visual do feto. Esses nutrientes são encontrados em peixes; no entanto, devido às preocupações com metais 
pesados, é recomendada a suplementação controlada e de qualidade durante a gestação para garantir uma inges-
tão adequada sem riscos à saúde”, complementa o médico.

É fundamental ressaltar que a suplementação durante a gestação deve ser feita sob orientação médica e acompa-
nhamento profissional. Cada gestante tem necessidades específicas, e a indicação dos suplementos deve ser pres-
crita pelo obstetra que está realizando o pré-natal.

Por fim, o Dr. Pablo explica que é preciso estar atento aos produtos de suplementação do mercado, pois existem 
diversas marcas e opções. “Atualmente, existem farmacêuticas, que fornecem, além dos nutrientes necessários, 
diferenciais como cápsulas de origem vegetal, sem glúten, livre de lactose e açúcar, como o DivinaGest Folato e o 
DivinaGest DHA, que dão mais liberdade para as escolhas da mãe. Ou seja, é recomendado uma busca junto ao pro-
fissional para entender qual será o mais indicado”.

Em resumo, a suplementação de ferro, vitamina B12, metilfolato e ácidos graxos ômega 3 desempenha um papel 
crucial na saúde materna e fetal durante a gestação. Esses nutrientes são benéficos para prevenir complicações, 
promover o desenvolvimento adequado do feto e garantir uma gestação saudável, mas sempre consultando um 
profissional de saúde para obter orientações personalizadas e seguras.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Colégio em Rio de Contas monta litoteca para 
estudos geológicos com participação da UFBA, de 

indígenas e quilombolas

www.comunicacao.ba.gov.br
 Ascom/SEC

FOTO: ASCOM/SEC

Aproximar o conhecimento da pesquisa acadêmica com a vivência ancestral dos povos tradicionais que ha-
bitam na região de Rio de Contas é a proposta das professoras de Biologia, Dilcinéia Anjos, e de Química, 
Naiara Ramos, com a Litoteca Intercultural do Colégio Estadual Carlos Souto (CECS). O projeto, lançado no 

início de março, no município de Rio de Contas, será implantado dentro da biblioteca da escola e terá a exposi-
ção de materiais, como amostras de tipos diferentes de solos, pedras, argilas e minerais. A ponte entre os saberes 
geológicos e culturais da região é uma iniciativa inédita na rede estadual de ensino e está sendo possível graças à 
parceria com o Instituto de Geologia da Universidade Federal da Bahia (UFBA) e ao apoio dos povos tradicionais, 
como lideranças quilombolas e indígenas do Território de Identidade da Chapada Diamantina.

Para a comunidade escolar do CECS, a litoteca tem uma dimensão bem maior do que seu próprio significado, que 
vem de lithos – rocha e teca – local de armazenamento. A ideia de sua criação veio para complementar a linha sus-
tentável permeada pela escola, onde os 520 estudantes do Ensino Médio e da Educação de Jovens e Adultos (EJA) 
abraçam os princípios da permacultura — utilização dos recursos naturais de forma eficiente que preserve o meio 
ambiente, como a criação de horta orgânica; captação de água de chuva; e viveiros de mudas nativas da região.

“O projeto fortalece o saber científico e promove o res-
peito pela diversidade cultural e a valorização dos sa-
beres tradicionais dos povos indígenas e quilombolas, 
contribuindo também para uma educação mais inclusi-
va e contextualizada”, explica a professora de Biologia, 
Dilcinéia Anjos. Segundo ela, o projeto irá proporcionar 
uma oportunidade única de aprendizagem para os alu-
nos, que passam a compreender o ensino da Geologia 
em um contexto intercultural. “A colaboração de inte-
grantes das comunidades indígenas e quilombolas será 
fundamental para aprimorar o entendimento do espaço 
e dos territórios em que vivemos”, ressalta, referindo-se 
à região do Rio de Contas, que, além da importância his-
tórico-cultural, também forma um dos mais importantes 
geoparques brasileiros.
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As estudantes da 3ª série do Ensino Médio, Stefany da Silva Santos e Andrea Luzia Ribeiro Nunes, ambas de 17 
anos, estão animadas com o projeto e aguardam ansiosas para o início das atividades em campo. Para elas, além 
de levar os estudantes a conhecerem na prática o conteúdo teorizado em sala de aula, será uma oportunidade de 
reconhecer tipos diferentes de amostras geológicas e seu vínculo com a história da região. “É uma forma de pre-
servar e transmitir conhecimentos sobre a história dos povos tradicionais da região, que é importante tanto para a 
escola quanto para a cidade”, esclarece Stefany. Sua colega Andrea acrescenta: “O projeto em si tem uma bagagem 
não só cultural e científica, como proporciona o contato com outros saberes, proporcionado pela Geologia”.

Litoteca 

Todo o material da litote-
ca será coletado durante as 
aulas de campo, que serão 
acompanhadas por estu-
dantes do Instituto de Geo-
logia da UFBA e por repre-
sentantes das comunidades 
tradicionais do território. 
“Será enriquecedor para 
eles conhecerem a história 
do relevo da região onde vi-
vem e suas particularidades, 
ainda mais porque estarão 
acompanhados por repre-
sentantes dos povos indíge-
nas e quilombolas, que utilizam, por exemplo, o barro para a extração de tinta natural para pintar suas casas”, ressalta 
a professora.
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Concurso Unificado: cartão de confirmação será 
liberado em 25 de abril

FOTO FREEPIK

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Madson Euler 

O cartão de confirma-
ção para os mais de 
dois milhões de ins-

critos no Concurso Público 
Nacional Unificado será di-
vulgado no dia 25 de abril. 
Com o cartão em mãos, o 
candidato tem informa-
ções, como: o local e a sala 
onde irá realizar as provas; 
e o horário de abertura e 
fechamento dos portões. 

Além dessas orientações 
gerais, o documento traz 
dados sobre a solicitação 
de tratamento diferenciado 
para a realização das pro-
vas de mais de 54 mil candidatos. Esse grupo é composto por pessoas com deficiência, autistas, gestantes e 
lactantes. Além de outros candidatos que informaram limitações funcionais e a necessidade de adaptações.

As solicitações incluem a colocação do candidato em salas de fácil acesso, o fornecimento de mesa e cadeiras 
separadas, a leitura labial, a mesa para cadeiras de rodas, o apoio para perna e pé; e o tempo adicional para 
a conclusão das provas.

O concurso reserva 5% das vagas para pessoas com deficiência.

As provas serão aplicadas no dia 5 de maio, em 228 municípios espalhados em todos os estados, mais o Dis-
trito Federal. Nos períodos da manhã e da tarde.

Durante o programa Bom Dia, Ministra, produzido pelo Canal Gov, que faz parte da Empresa Brasil de Comu-
nicação, Esther Dweck, da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, reforçou que, de posse do cartão de 
confirmação, o candidato já pense nas estratégias para não se atrasar.

"É super importante que as pessoas não deixem para a última hora para ver isso, para que elas possam ver 
aonde elas vão fazer a prova. Se elas não conhecem o local, a gente recomenda que ela vá antes para conhe-
cer, ver como é que chega, o tempo que demora de casa". 

É importante lembrar que o cartão de confirmação não será enviado para a casa dos candidatos; e também 
não solicitada nenhuma confirmação de dados. A única forma de acesso ao documento é por meio da página 
do candidato.

Entre os dias 25 de abril e 4 de maio, a Fundação Cesgranrio, que é a banca responsável pela organização do 
concurso, estará a disposição dos candidatos. Aquele que não conseguirem acessar o cartão de confirmação 
de inscrição, a orientação é que entrem em contato com a Fundação Cesgranrio, por e-mail cpnu@cesgranrio.
org.br ou pelo telefone de suporte das 9h às 17h: 0800 701 2028.
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Setor de Serviços recua 0,9% após três meses de alta
No acumulado nos últimos 12 meses o índice ficou em 2,2%, diz IBGE

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Vinícius Lisboa

A atividade do setor de serviços no Brasil apresentou recuo 
0,9% na passagem de janeiro para fevereiro de 2024, se-
gundo dados da Pesquisa Mensal de Serviços, divulgada 

nesta sexta-feira (12) pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). De acordo com Luiz Almeida, analista da pesqui-
sa, o resultado é fruto de um movimento de compensação após 
meses de alta.

“É uma descontinuação dos ganhos anteriores. Como observa-
mos, por exemplo, na atividade de profissionais, administrativos 
e complementares”, afirma o técnico do IBGE.

Além desse grupo, a queda se deu no setor de informação e comunicação (-1,5%)  transportes (-0,9%) e outros ser-
viços (-1,0%). Apenas as atividades de serviços prestados às famílias registraram variação positiva, de 0,4%.

Alta em 12 meses

A queda de fevereiro se dá após três meses de alta, e o volume de serviços se manteve 11,6% acima do nível pré-pan-
demia. No acumulado do primeiro bimestre de 2024, o volume de serviços cresceu 3,3% frente ao mesmo período do 
ano passado, e fevereiro de 2024 ficou 2,5% acima de fevereiro de 2023. No acumulado nos últimos 12 meses ficou 
em 2,2%.

Turismo

Outro ponto informado pelo IBGE foi a queda do índice de atividades turísticas, que recuou 0,8% em fevereiro, na 
comparação com janeiro. Foi o segundo desempenho negativo seguido, com perda acumulada de 1,8%.
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Semdes e Conselho da Pessoa Idosa articulam ações 
para o fortalecimento das políticas públicas na cidade

Encontro da Semdes e Conselho Municipal da Pessoa Idosa

Representantes da Se-
cretaria Municipal de 
Desenvolvimento So-

cial (Semdes) e do Conselho 
Municipal da Pessoa Idosa 
se reuniram, nesta quar-
ta-feira (10), para discutir 
demandas do conselho vi-
sando aprimorar a sinergia 
entre o órgão e a secretaria. 
Dentro dos pontos de pauta 
das discussões estavam as 
estratégias para divulgação 
do fundo municipal da pes-
soa idosa, a capacitação dos 
conselheiros municipais e a 
integração do conselho com 
as unidades da rede de as-
sistência social.

Durante o diálogo, o secre-
tário de Desenvolvimen-
to Social, Michael Farias, se 
dispôs a dialogar com insti-
tuições de ensino e o Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania (MDHC),  caso seja necessário, para garantir a 
formação continuada tanto dos representantes da sociedade civil quanto do governo que atuam no conselho. A 
Semdes também se comprometeu a discutir as demandas referentes à articulação com as unidades de atendimento 
da Proteção Social Básica e Especial.

“Nossa prioridade é assegurar o bem-estar e os direitos da pessoa idosa em nossa cidade. Estamos comprometidos 
em fortalecer essa atuação articulada com o conselho, trabalhando para aprimorar questões técnicas e garantir os 
direitos dessa parcela da população. Também, iremos trabalhar a dimensão comunicacional dos direitos da pessoa 
idosa, garantido que as políticas públicas cheguem a quem mais precisa”, destacou o secretário.

www.pmvc.ba.gov.br
pmvc-ascom

Michael Luzinete

Ao longo da reunião,  duas questões práticas também foram solucionadas para uma melhor atuação do conselho: 
uma nova sala, para a realização dos atendimentos e discussões, e o encaminhamento de um servidor para trabalhar 
como secretário executivo.
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Na oportunidade, também, os presentes tomaram a importante decisão de promover um momento de explanação 
aos profissionais de contabilidades e empresários da cidade para apresentar o fundo municipal da pessoa idosa, no 
qual os contribuintes podem optar por destinar até 3% do imposto de renda, a fim de aumentar a captação de doa-
ções.

A presidente do Conselho da Pessoa Idosa, Luzinete Alves, avaliou positivamente o encontro na Semdes, o primeiro 
dela após ser eleita como presidente. “Solicitamos essa reunião para buscar o fortalecimento do Conselho da Pessoa 
Idosa. Apesar do conselho ser autônomo, estamos formando essa parceria com o Governo Municipal. Sociedade civil 
e governo precisam falar a mesma língua para que juntos possam buscar melhorias e garantir os direitos da pessoa 
idosa”, pontuou.
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Governo da Bahia sanciona leis que democratizam 
acesso de pessoas com autismo a eventos culturais

FOTO: FREEPIK

Fonte: Ascom/SJDH

Pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA) agora têm direito a salas de cinemas adaptadas e meia-entrada em 
eventos culturais, artísticos e desportivos na Bahia. As novas leis, que envolvem a qualificação do acesso de pessoas 
com autismo a diversas atividades, foram sancionadas no último sábado (6), pelo governador do estado, Jerônimo 
Rodrigues, e já estão em vigor.

A lei nº 14661/2024, que dispõe sobre a realização de sessão de cinema adaptada à pessoa com TEA, orienta que 
deverão ser obedecidas as seguintes determinações (art 2°):

I - não serão exibidas publicidades comerciais;

II - as luzes deverão estar levemente acesas;

III - o volume de som deverá ser reduzido;

IV – as pessoas com TEA e seus acompanhantes terão acesso irrestrito à sala de exibição; 

No art 3º é dito, ainda, que “as sessões de cinema deverão ser identificadas com o símbolo mundial do TEA, a ser 
afixado na entrada da sala de exibição”. O descumprimento pode gerar penalidades para as empresas, sendo a multa 
fixada entre R$1.000 e R$3.000.

Já a lei n° 14.660/2024 garante a meia-entrada para pessoas com TEA, e um acompanhante, em eventos culturais, 
artísticos e desportivos realizados na Bahia. A pessoa com autismo deverá apresentar documento oficial comproba-
tório do diagnóstico na compra do ingresso, que pode ser a Carteira de Identificação de Pessoa com Transtorno do 
Espectro Autista (Ciptea), também lançada pelo governador no dia 6.

O acompanhante deverá ser maior de idade, bem como comprovar parentesco ou a responsabilidade legal da pessoa 
com TEA. Todos os tipos de eventos elencados na lei deverão disponibilizar pelo menos 2% do total de ingressos dis-
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poníveis para atender a regra. O descumprimento pode acarretar advertência, multa e, caso se registre reincidência, 
suspensão das atividades da empresa ou estabelecimento.

No âmbito do Governo do Estado, a Secretaria de Justiça e Direitos Humanos (SJDH) coordena as políticas públicas 
direcionadas para as Pessoas com TEA. Através da Superintendência dos Direitos da Pessoa com Deficiência (Sudef) 
são emitidos o Passe Livre Intermunicipal e a Ciptea, que permitem benefícios como a gratuidade nos transportes 
rodoviários, aquaviários, metroviários e entre outros, e o reconhecimento de prioridade no atendimento em estabe-
lecimentos públicos e privados.

“Enquanto sociedade, temos êxito quando entendemos que é preciso defender o direito de pessoas com autismo 
a uma vida plena. O acesso às artes nos engrandece como humanidade, e é por isso que todas e todos devem ter 
as condições para participar e se integrar em atividades culturais. Nesse sentido, é importante que o poder público 
determine que os espaços onde ocorrem as expressões artísticas estejam preparados para acolher, com dignidade e 
efetividade, este grupo. Sancionar estes projetos é um avanço, certamente reconhecidos pelas organizações e enti-
dades da sociedade civil que lutam pelos direitos das pessoas com TEA”, comentou Felipe Freitas, secretário da SJDH, 
sobre as novas regras.

O que é autismo

Conforme definição do Ministério da Saúde (MS), o Transtorno do Espectro Autista (TEA) “é um distúrbio caracteriza-
do pela alteração das funções do neurodesenvolvimento do indivíduo, interferindo na capacidade de comunicação, 
linguagem, interação social e comportamento”.

Ainda de acordo com o MS, “o diagnóstico precoce permite o desenvolvimento de estímulos para independência e 
qualidade de vida das crianças”. O Sistema Único de Saúde (SUS) possui uma rede de atenção à saúde para o cuidado 
integral da pessoa com TEA.

No Brasil, a população de pessoas com autismo pode chegar a 6 milhões de indivíduos. A estimativa, proveniente do 
Censo de 2010 (IBGE), é considerada desatualizada. Dados mais atualizados (2022) ainda não foram divulgados pelo 
instituto.

Arte e cultura: direito de todas as pessoas

Em 1948, a histórica Declaração Universal dos Direitos Humanos (DUDH), proclamada pela Assembleia Geral das 
Nações Unidas, introduziu na agenda global de proteção social a perspectiva do acesso aos bens culturais como 
imprescindível para a garantia de uma vida plena para todas e todos. O documento é o mais importante tratado in-
ternacional sobre as garantias fundamentais do ser humano.

“Todo ser humano tem o direito de participar livremente da vida cultural da comunidade, de fruir as artes e de par-
ticipar do progresso científico e de seus benefícios”

(Artigo 27 da DUDH)

Na Constituição Federal de 1988, o Estado brasileiro assumiu o compromisso de promover a todas as cidadãs e ci-
dadãos o acesso à cultura. 

“O Estado garantirá a todos o pleno exercício dos direitos culturais e acesso às fontes da cultura nacional, e apoiará 
e incentivará a valorização e a difusão das manifestações culturais” (Art. 215 da CF)

Como um direito estabelecido constitucionalmente, é preciso que as possibilidades de participação na vida cultural 
se ampliem aos diversos grupos sociais, especialmente aqueles considerados vulnerabilizados, cujo acesso é dificul-
tado por vários fatores que envolvem, geralmente, violações discriminatórias de direitos fundamentais. 

Entre os públicos que mais sofrem com a exclusão nessa esfera da sociabilidade estão as pessoas com autismo, que 
enfrentam empecilhos por não terem as suas demandas específicas atendidas pelas empresas e estabelecimentos 
que promovem atividades artístico-culturais.
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App Preço da Hora Bahia auxilia na pesquisa de 
valores de mercadorias em Vitória da Conquista
Ascom/Sefaz-BA

I tens como combustí-
veis, remédios e alimen-
tos comercializados em 

Vitória da Conquista po-
dem ser encontrados com 
os menores preços na bus-
ca do aplicativo Preço da 
Hora Bahia, do Governo 
do Estado. Em uma pes-
quisa realizada pelo apli-
cativo tendo como base 
o centro de Conquista, o 
preço da gasolina comum, 
por exemplo, pôde ser en-
contrado com uma dife-
rença de 17%, enquanto a 
do etanol foi de 36%.

Já um extrato de própolis 
vendido em farmácias, de 
marca conhecida, foi en-
contrado com uma variação de 30,7% no valor. Uma cerveja muito popular de boa qualidade teve uma dife-
rença de 16% no valor, e outros produtos conhecidos vendidos em supermercados, considerando-se as mes-
mas marcas, tiveram a seguinte variação na pesquisa: água sanitária de um litro (60,4%), refrigerante de dois 
litros (26,5%), um quilo de arroz (29,6%) e manteiga de 500 gramas (24,9%).

A ferramenta está disponível para download gratuito em celulares Android e iOS, e também pode ser acessa-
da no site precodahora.ba.gov.br. As informações têm como base as últimas compras registradas pelo sistema 
de emissão de notas fiscais da Secretaria da Fazenda do Estado (Sefaz-BA).

A busca, que abrange um raio de até 30 quilômetros da localização do usuário, pode ser realizada pelo código 
de barras ou digitando-se o nome do produto. O usuário ainda pode verificar o horário mais adequado para 
realizar a compra, além da rota para se chegar ao estabelecimento e o telefone de contato.

Mais funcionalidades

Abrangendo mais de 500 mil produtos comercializados no estado, o Preço da Hora Bahia permite ao usuário 
fazer suas próprias listas de compras e obter as melhores cotações para elas, possibilitando, assim, definir 
produtos favoritos para facilitar a pesquisa. O app conta, ainda, com outras funções, como a de “informar 
problemas” relacionados aos estabelecimentos e a de compartilhar as ofertas nas redes sociais.

A Sefaz-BA alerta, entretanto, que antes de se deslocar ao estabelecimento, principalmente em casos de pre-
ços muito abaixo do mercado, é importante que o consumidor confirme se os eventuais descontos exibidos 
continuam válidos, e se são aplicáveis a todos os clientes. O Preço da Hora Bahia exibe o telefone informado 
pela loja na nota fiscal.

FOTO:SEFAZ 
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Ataque de pitbulls: a questão é educar humanos, 
defende especialista

© SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Paula Laboissière 

Escritora Roseana Murray foi atacada por 3 cães da raça há uma semana

Ao comentar o caso em que 
cães da raça pitbull ataca-
ram a escritora Roseana 

Murray, o presidente da Comis-
são de Defesa dos Animais da 
Ordem dos Advogados do Brasil 
no Rio de Janeiro (OAB-RJ), Rei-
naldo Veloso, avaliou que o cen-
tro da discussão não deve ser os 
animais, mas a responsabilização 
do tutor. “É importante que a so-
ciedade saiba que não é questão 
de matar os animais, mas educar 
os humanos”.

“Os humanos é que têm que se-
guir a legislação vigente. O Brasil 
tem que deixar de ser um país de 
faz de conta e as pessoas precisam respeitar a legislação. A legislação é clara e diz que todos os animais de grande porte, como fila, 
rottweiler e pitbull, têm que andar em áreas comuns, que as pessoas frequentam, com focinheira, coleira, guia. E que seja confortável 
para os animais”, disse, em entrevista ao Repórter Brasil, da TV Brasil.

“A gente vê esses ataques de pitbulls constantemente por debilidade na hora de administrar e de cuidar, por parte dos próprios tuto-
res. Ninguém nasce para o mal. Geralmente, o pitbull, quando tem essa agressividade, adquiriu do meio em que vive”, destacou Ve-
loso. “O que a gente precisa é de um maior avanço nos recursos humanos, na fiscalização. Para evitar que isso aconteça novamente.”

Veloso lembrou que, apesar das diversas leis estaduais que tratam do tema, de forma geral, todas pregam pelo uso de focinheira, 
coleira e guia para animais de grande porte, além de prever multas e outras penalidades quando não houver o devido cuidado com 
o animal.

“Não é possível que um tutor que tem três animais do porte do pitbull em casa não imaginou que tinha que aumentar um pouco mais 
o muro”, disse, ao se referir ao ataque contra a escritora.

“Tem que obedecer a legislação. Como se resolve isso? O estado tem que ter um corpo de fiscais que apliquem multa e a lei existente. 
Não se pode pensar que, como o pitbull ataca a pessoa, o culpado é o pitbull e que tem que matar o pitbull”, avaliou. “O que a gente 
precisa é de um maior avanço nos recursos humanos, na fiscalização. Para evitar que isso aconteça novamente”, concluiu.

Entenda
A escritora e poetisa Roseana Murray, 73 anos, foi atacada por três cães da raça pitbull na última sexta-feira (5) quando saía de casa, 
por volta das 6h, para uma caminhada em Saquarema, na Região dos Lagos do Rio, hábito que mantinha diariamente. No ataque, ela 
teve o braço e a orelha direita arrancados pelos animais. Gravemente ferida e desmaiada, Roseana foi arrastada pelos cães por cerca 
de 5 metros.

Os donos dos animais, Kayky da Conceição Dantas Pinheiro, Ana Beatriz da Conceição Dantas Pinheiro e Davidson Ribeiro dos Santos, 
tiveram a prisão preventiva decretada no domingo (7), durante audiência de custódia. A Justiça do Rio, entretanto, concedeu liberdade 
aos três nesta quinta-feira (11).

Ao analisar o pedido de habeas corpus, o desembargador Gilmar Augusto Teixeira disse que os três pitbulls foram recolhidos pela 
Secretaria de Proteção Animal da prefeitura de Saquarema, não havendo mais risco de serem colocados em liberdade.

“Os donos dos cães estão com a perda temporária da tutela dos animais apreendidos; além de ficarem proibidos de aquisição de 
outros animais domésticos até o julgamento do mérito do presente habeas corpus”, escreveu.
Em nota, a direção do Hospital Estadual Alberto Torres (HEAT), onde Roseana Murray está internada, informou que o estado de saúde 
da escritora é estável.
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Parceria entre clubes e Governo garante 
a participação do Itabuna na série D do 

Campeonato Brasileiro

Uma parceria celebrada na última quinta-feira (11), entre o Esporte Clube Vitória e Itabuna Esporte 
Clube, juntamente com o Governo do Estado, através da Secretaria do Trabalho, Emprego, Renda e 
Esporte (Setre), permitirá que o time do Sul do estado participe da série D do Campeonato Brasi-

leiro. Passando por dificuldades financeiras, o Itabuna corria o risco de não disputar o torneio e, agora, 
pode contar com a equipe Sub-20 do Vitória que, por sua vez, montará um núcleo de divisão de base na 
região. Ao lado disso, o Governo cederá o estádio público de Pituaçu, em Salvador, para que o Itabuna 
realize os jogos.

Em coletiva no Estádio Manoel Barradas (Barradão), o secretário da Setre, Davidson Magalhães, disse 
que a parceria faz parte do esforço do Estado de fortalecer o futebol baiano. “Um time do interior, por 
coincidência, da minha cidade, foi o primeiro time que eu vi jogar, que é o Itabuna Esporte Clube, e que 
não tinha condições materiais. Nós sabemos das dificuldades financeiras dos clubes, especialmente o que 
o interior passa. Não tinha como disputar a série D. E aí veio essa parceria com o Vitória, que eu acho 
muito importante que outras parcerias deste tipo surjam para fortalecer ainda mais os clubes do interior 
do nosso estado. Nós entramos nessa parceria com a concessão do estádio de Pituaçu, que é um estádio 
público”, disse o secretário.

Casamento 

O presidente do Esporte Clube Vitória, Fábio Mota, disse que a união com o Itabuna Esporte Clube visa 
fortalecer a base do clube, montando um núcleo no sul do estado, descentralizando, assim, a marca do 
Vitória pelo interior baiano. Nas palavras de Mota, trata-se da “celebração de um casamento” com o Ita-
buna. “Sim, a parceria é longa, duradoura, a gente pretende que isso vá longe. Não só revelar atletas, mas 

 Ascom/Setre
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ajudar o Itabuna a voltar para a série A do campeonato baiano. É uma parceria, um casamento que está 
sendo celebrado”.

O presidente do Itabuna Esporte Clube, Rodrigo Xavier, lembrou que o time foi rebaixado no Campeonato 
Baiano da 1ª divisão e consequentemente, enfrenta as dificuldades financeiras para participar da série D, 
o que acarretaria punições e multas.

Ele ressaltou o apoio do Governo do estado e celebrou a união de duas marcas fortes do futebol. “É uma 
marca forte do interior da Bahia [Itabuna] e uma marca forte da nossa capital [Vitória], do nosso país, que 
se unem para que a gente possa fazer um belo trabalho. Temos um espaço na sede social muito bom, com 
dois campos. A perspectiva é evoluir e tornar Itabuna cada vez mais forte assim como o Vitória. Estamos 
confiantes que vamos fazer uma bela disputa e quem sabe, o ano que vem, a gente possa estar na série 
C do campeonato brasileiro”.
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Miconquista 2024: segurança é uma atração 
tão importante quanto a presença de um 

grande artista
Ascom

FOTO: DIVULGAÇÃO

Já estamos chegando na reta final para dar início a 
nossa grande festa, a Miconquista, com dois dias de 
duração, começando na sexta-feira, 19 de abril, e fi-

nalizando no sábado, 20.
Um evento que podemos chamar de Festival de Axé, 

afinal, reunir em duas noites seguidas Bell Marques, Ivete 
Sangalo, Babado Novo, Timbalada, Pierre e Jau é um gran-
de privilégio para Vitória da Conquista, terra de grandes 
eventos musicais.

Além dos artistas que são atrações inquestionáveis, uma 
festa como a nossa precisa contar com um esquema de segurança que aguce o desejo do folião de participar, e com 
relação a esse quesito importantíssimo, podemos dizer que temos uma grande atração com presença garantida no 
Boulevard Shopping, local de realização do nosso carnaval fora de época.

A segurança é, com certeza, uma grande atração na Miconquista, como prova disso reunimos na tarde de ontem 
a Polícia Militar, Esquadrão Falcão, Corpo de Bombeiros, Guarda Municipal e Tecnoguard para definirmos a partici-
pação efetiva desses órgãos para garantir a tranquilidade de todos que irão participar desses dois dias de movimen-
tação regados a muita música e alegria. 

E Coronel Leite foi muito feliz na sua fala ao dirigir a palavra aos presentes: “a Miconquista não é só de Massinha, 
nem do Massicas, é nossa, é da cidade!”.



19Brumado, de 11 a 12 de Abril de 2024
www.jornaldosudoeste.com Justiça

PGR defende no STF derrubada de marco 
temporal das terras indígenas
Congresso aprovou lei 14.701/2013 que restabelece medida

© ANTÔNIO CRUZ/ AGÊNCIA BRASIL/ARQUIVO

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Felipe Pontes 

O procurador-geral da República, Paulo Gonet, enviou nessa 
quinta-feira (11) parecer ao Supremo Tribunal Federal (STF) 
no qual defende a derrubada do marco temporal das terras 

indígenas, que foi recriado no ano passado pelo Congresso Nacional, 
após o próprio Supremo ter julgado a tese inconstitucional. 

Pela tese do marco temporal, os povos indígenas somente teriam di-
reito à demarcação de terras que estavam ocupadas por eles na data 
da promulgação da Constituição, em 5 de outubro de 1988. 

Esse entendimento foi considerado inconstitucional pelo Supremo em setembro de 2023. Entretanto, em resposta, o Congresso aprovou 
a lei 14.701/2023, restabelecendo o marco temporal para a demarcação de terras indígenas. O presidente Luiz Inácio Lula da Silva chegou 
a vetar o dispositivo, mas o veto acabou derrubado por parlamentares. 

Em seguida à entrada em vigor da nova lei, o povo indígena Xokleng pediu a suspensão dos trechos que recriaram o marco temporal, 
entre outros pontos. A etnia é parte em um processo que trata da demarcação da Terra Indígena (TI) Ibirama La-Klãnõ, em Santa Catarina. 

Os Xokleng argumentam que o artigo que restabeleceu o marco temporal inviabiliza, na prática, a expansão da TI, já aprovada por meio 
de portaria publicada pelo Ministério da Justiça. Isso porque a etnia não ocupava a área na data da promulgação da Constituição.  

Gonet concordou com os argumentos. Ele afirmou que diversos dispositivos da lei são “capazes de inviabilizar o andamento das demar-
cações, prejudicando a eficiência e a duração razoável do processo e ofendendo os postulados da segurança jurídica e do ato jurídico 
perfeito”.

Revisão de terras

Pelo parecer do PGR, devem ser considerados inconstitucionais 17 artigos da nova lei, incluindo o marco temporal propriamente dito e 
regras que permitem, por exemplo, a volta de processos de demarcação a estágios iniciais e a revisão de terras já demarcadas. 

Entre os outros dispositivos que devem ser suspensos estão aqueles que, na opinião do PGR, dificultam ou inviabilizam o trabalho dos 
técnicos na produção de laudos antropológicos, documento que comprova o vínculo entre determinada etnia com o território. Também 
devem ser suspensos dispositivos que adicionam obstáculos às demarcações, segundo o parecer. 

Um desses dispositivos prevê, por exemplo, que eventuais ocupantes das áreas em processo de demarcação podem permanecer no local 
até o recebimento de eventuais indenizações por benfeitorias feitas “de boa-fé”. A previsão também deve ser derrubada, opinou o PGR. 

“A autorização para que posseiros permaneçam nas terras reconhecidas como indígenas até a conclusão do procedimento e o efetivo pa-
gamento das benfeitorias, sem limitação ao uso e gozo das terras, restringe o usufruto exclusivo garantido pela Constituição aos indígenas 
sobre as terras que tradicionalmente ocupam”, escreveu Gonet. 

Ele opinou ainda pela derrubada do artigo que veda a ampliação das TI já demarcadas, bem como aquele que permite a instalação de 
bases, postos militares e redes de comunicação em terras indígenas, entre outros. 

Parecer

Nesta sexta-feira (12), o Supremo começou a julgar se mantém uma decisão do ministro Edson Fachin, relator do processo sobre a TI bi-
rama La-Klãnõ, que suspendeu um parecer da Advocacia Geral da União (AGU) de 2017 que impunha diversas regras à demarcação das 
terras. O caso é julgado no plenário virtual, em sessão prevista para durar até a próxima sexta-feira (19). 

O pedido do povo Xokleng pela suspensão do marco temporal deve ser analisado quando o mérito do processo for a julgamento. Em 
paralelo, diversos partidos também questionaram a recriação do marco temporal por meio de ações diretas de inconstitucionalidade. 

Em seu parecer, a PGR opinou em relação ao mérito do marco temporal, pedindo que seja, novamente, considerado inconstitucional. Para 
ela, a tese viola o artigo 231 da Constituição, que confere o direito aos indígenas da posse a suas terras tradicionais.
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 A importância do decreto nº 68415/2024 do estado de 
São Paulo na garantia da inclusão escolar

O Decreto Nº 68415/2024, recentemente promulgado pelo Estado de São Paulo, representa um mar-
co jurídico de extrema relevância ao estabelecer a presença de atendentes pessoais nas unidades 
escolares da rede estadual de ensino. Tal medida, longe de ser apenas uma formalidade normati-

va, ressalta a necessidade premente de materialização dos princípios inclusivos presentes no Protocolo de 
Nova Iorque sobre os Direitos das Pessoas com Deficiência e na Lei Brasileira de Inclusão.

Em um contexto no qual a inclusão é um direito fundamental e inalienável de todos os cidadãos, é impe-
rativo que o Estado assuma sua responsabilidade em assegurar condições igualitárias de acesso à educa-
ção. A participação de atendentes pessoais nas escolas é uma garantia que não só reforça os princípios de 
dignidade e igualdade, mas também promove a efetiva inclusão de alunos com deficiência ou necessida-
des especiais.

É importante ressaltar que, ao garantir esse direito, o Estado não está apenas atendendo às exigências le-
gais, mas também reconhecendo a importância da diversidade e da pluralidade na sociedade. O trabalho 
dos atendentes pessoais nas escolas não apenas facilita o acesso à educação para os alunos com deficiên-
cia, mas também promove a sensibilização e a conscientização de toda a comunidade escolar sobre a im-
portância da inclusão. Além disso, ao estabelecer políticas públicas concretas para garantir a presença de 
atendentes pessoais, o Estado está demonstrando seu compromisso em promover uma educação inclusiva 
e de qualidade para todos os seus cidadãos. Essa medida não só contribui para a efetivação dos direitos 
humanos, mas também fortalece os valores democráticos e solidários da sociedade.

Entretanto, é importante destacar que a efetivação dessas políticas públicas depende não apenas da vonta-
de do Estado, mas também da mobilização e da participação ativa da sociedade civil. A luta pela inclusão 
não pode ser vista como uma responsabilidade exclusiva do poder público, mas sim como um esforço 
conjunto de toda a sociedade. Nesse sentido, é fundamental que haja maior articulação e colaboração en-
tre o Estado, as organizações da sociedade civil e os próprios indivíduos com deficiência e suas famílias. 
Somente por meio da união e da solidariedade será possível superar os desafios e obstáculos que ainda 
existem no caminho da inclusão plena e efetiva de todos os cidadãos.

Em suma, o Decreto Nº 68415/2024 do Estado de São Paulo representa um avanço significativo na pro-
moção da inclusão escolar e na garantia dos direitos das pessoas com deficiência. No entanto, sua efetiva 
implementação requer o engajamento e a colaboração de todos os setores. Somente assim será possível 
construir uma sociedade mais justa, igualitária e inclusiva para todos.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.


